

## Rencontre du 14 mai 2024 avec la Mairie de Bourg-Madame

**Bourg-Madame** appelée « *la Guingueta d'Ix* » en catalan, est située en Cerdagne dans les Pyrénées-Orientales à 1200m d'altitude moyenne, située à la confluence du Sègre, de l'Angoustrine et de la Rahur. Plusieurs villages ou hameaux constituent son territoire, le village d'Hix, village à l'origine de Bourg-Madame; plusieurs anciennes communes, Caldégas, Onzés et un hameau, la Solana.

Bourg-Madame comptait 1 204 habitants en 2021, elle est située dans l'unité urbaine de Puigcerda (en Espagne) et Bourg-Madame (la partie française).

Ses habitants sont appelés les Guinguettois ou Guinguettoises. Bourg-Madame se situe à la confluence du Sègre, de l'Angoustrine et de la Rahur et se trouve sur le territoire de l'ancienne localité d'Hix (*Ix* en catalan), dont les habitants furent déplacés en 1178 afin de peupler la nouvelle ville de Puigcerdá.

Avec le tracé de la nouvelle frontière au XVII<sup>e</sup> siècle, un nouveau hameau apparaît à proximité de celui existant d'Hix et plus près de Puigcerdá, que l'on appelle alors ***la Guinguette d'Hix***, il est renommé **Bourg-Madame** en 1815 en l'honneur de la duchesse d'Angoulême, Marie-Thérèse de France, surnommée « Madame Royale », premier enfant de Louis XVI et Marie-Antoinette.

Nous avons été agréablement reçus, avec un magnifique buffet d'accueil, par Madame Cécile MARTI, Conseillère municipale de Bourg-Madame, commission des finances, écoles, crèches et transfrontalier, représentant Monsieur Daniel Armisen, maire de la commune.

### Le projet transfrontalier.

Madame Marti nous a présenté le projet transfrontalier existant entre Bourg-Madame et la ville espagnole de Puigcerdá, projet qui prend en compte le profil des familles habitant près de la frontière France-Espagne, souvent bilingues espagnol/français, *le bachibac* permet la délivrance simultanée du baccalauréat français et du bachillerato espagnol.

Ce diplôme est préparé déjà en Espagne, au Pays Basque et en Navarre, dans les lycées ayant des sections binationales français/espagnol. Les élèves qui l'obtiennent peuvent accéder à l'enseignement supérieur français et à l'enseignement supérieur espagnol.

La mise en place de ce projet a impliqué la mise en place d'une structure de fonctionnement particulière impliquant :

La participation d'enseignants coordinateurs dans les deux pays.

La mise en place des échanges entre élèves impliquant des modalités particulières pour leur transport entre Bourg-madame et Puigcerdá et leur financement.

A ce jour, trois réunions ont déjà eu lieu entre les professeurs de deux écoles pour :

- La connaissance mutuelle des enseignants.
- La détermination des matières scolaires susceptibles de participer à l'échange.
- L'étude et le montage du dossier de financement.

Le projet sera mis en œuvre en septembre 2024 entre les classes de CM1 et CM2 pour les matières, Arts plastiques ; Sciences et les sorties culturelles. Il concernera un nombre maximum de 60 élèves, l'objectif étant de commencer les échanges au début d'un cycle scolaire.

Modalités et questions :

- Quels enseignants seront concernés ?
- Enseignants titulaires ?
- Leur remplacement pendant l'expérience ?
- **Les modalités** : Début dès la rentrée de septembre ?
- **Quels enseignements** ? Arts-plastiques ? Sciences ?
- **Changement de langue** tous les 15 jours ?

**Echanges mis en place les matins** à cause des horaires d'emploi du temps différent dans les deux pays.

Deux professeurs espagnols sont prêts à s'engager.

Ce type d'enseignement fonctionne depuis longtemps au Pays basque espagnol.

**Pour la mise en œuvre, il est nécessaire que :**

Une structure soit mise en place pour :

Avoir l'adhésion des enseignants français et espagnols.

Avoir l'accord des responsables pédagogiques : Rectorat ; D.A.S.E.N.

Equilibrer l'utilisation des trois langues : Français – Catalan – Espagnol

Déterminer les matières concernées : Arts plastiques / Sciences / ... ?

Peut-être une classe pilote dans un établissement pilote ?